

## RECENSIONES

### Sagrada Escritura

LELIÈVRE, André - MAILLOT, Alphonse: *Commentaire des Proverbes. Les Proverbes de Salomon, chap. 10-18*. Paris, Éd. du Cerf, 1993. 304 pp. (Lectio divina. Commentaires, 1). Fr. 180.-

Los A.A., miembros de la iglesia reformada, han realizado conjuntamente trabajos sobre el libro de los Salmos. La presente obra abarca los primeros nueve capítulos de los "Proverbios de Salomón" [Pv 10-18]; es intención de los A.A. publicar su continuación sobre los cc 19-31 y cc 1-9. Quieren a través de estos tres trabajos salir al paso del olvido en que se tiene a este libro en círculos teológicos y exegéticos. El estudio se ha realizado siguiendo los capítulos presentes en la versión bíblica, dejando de lado el aspecto temático. La estructura del comentario sigue el esquema ya conocido de: traducción, notas filológicas y comentario. Cada capítulo es traducido, acomodando las expresiones al oyente contemporáneo de habla francesa y usando las "notas filológicas" para presentar una traducción literal junto con las diversas versiones -Hb, LXX, Tg, Vg...-. El comentario lo realizan sobre cada "dicho popular" (masal), el cual generalmente abarca un versículo, resaltando la forma estilizada del paralelismo. Es de destacar también la abundante bibliografía que se cita, lo que no deja muy clara la apreciación inicial de los A.A. sobre el olvido en que se encuentra esta obra.

G. Allende, *osb*

*Naissance de la méthode critique. Colloque du centenaire de l'École biblique et archéologique française de Jérusalem*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 360 pp. (Patrimoines. Christianisme). Fr. 200.-

¿Quién no ha usado con provecho la "Biblia de Jerusalén"? Estos son los frutos más conocidos de la Escuela Bíblica de Jerusalén, fundada en 1890 por el P. Lagrange. En un siglo mucho camino se ha recorrido. Las diversas aportaciones del coloquio dan testimonio. Pensemos en la riqueza de la *Revue biblique*, en tantas excavaciones arqueológicas, en las riquezas de la literatura *Intertestamentaria*, en la edición de los textos de Qumram. ¡Extrañamente, mínimas partes de la edición de estos escritos fueron

confiadas a algún miembro de la Escuela! Traducir es un arte y este largo siglo nos ha enseñado mucho al respecto, sobre todo a no despreciar las contribuciones del Targum y los LXX, y finalmente —pero no menos importante— la reconciliación de ciencia y fe, animándose a utilizar el método histórico-crítico sin renunciar a una buena teología católica, que no desdeña beber en las fuentes de la exégesis patristica. ¡No todo es historia! Estos cimientos prometen y dan esperanza de frutos para el mañana de la lectura de la Escritura en Iglesia.

*M. Alexander, osb*

VIVIANO, Benedict T.: *Le Royaume de Dieu dans l'histoire*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 264 pp. (Lire la Bible, 96). Fr. 120.-

El A., dominico americano, profesor en la *École Biblique* de Jerusalén desde 1984, nos dice en la introducción de su libro (p. 9) que luego de sus estudios sobre los evangelios sinópticos, se dio cuenta de que “la predicación del Jesús de Nazaret histórico estuvo centrada sobre la próxima venida del Reino de Dios. Sin embargo, para mi sorpresa —continúa diciendo— este tema prácticamente no tiene lugar en la teología sistemática que me enseñaron en el Seminario”. A partir de esta constatación, se interesó por el tema del Reino en los evangelios, y sus diversas interpretaciones a lo largo de la historia de la Iglesia, buscando comprender las razones de este desplazamiento. El presente libro, fruto de estos estudios, se divide en cinco capítulos que recorren esta historia desde la predicación de Jesús hasta el pensamiento del s.XX, pasando por los Padres de la Iglesia, la Edad Media y la época moderna.

*P. L. Allende, osb*

LÉGASSE, Simon: *Naissance du baptême*. Paris, Éd. du Cerf, 1993. 178 pp. (Lectio divina, 153). Fr., 120.-

El bautismo, sacramento de la iniciación cristiana, es aquí objeto de estudio desde el punto de vista de su origen como rito. ¿Cuáles son sus antecedentes? ¿Ha sido instituido por Cristo, o existía antes, entre los judíos? ¿De qué manera bautizaba Juan? ¿Por qué era necesario que Jesús fuera bautizado por Juan? ¿Existe una continuidad histórica entre el bautismo de Jesús y el bautismo cristiano, del cual recién tenemos referencias a partir del siglo II? Los textos del Nuevo Testamento, ¿pueden darnos una precisión sólida acerca del origen del bautismo? ¿Cómo interpreta el apóstol Pablo el bautismo? En base a estos y otros interrogantes, y sin alargarse en discursos, el A. hace una detallada investigación recurriendo a las fuentes

escriturísticas. Es interesante seguir su camino, y confrontar las citas para descubrir, junto con él, su significado.

M. M. García, *osb*

## Patrística

POURKIER, Aline: *L'hérésiologie chez Épiphane de Salamina*. Paris, Beauchesne, 1992. 542 pp. (Christianisme antique, 4). Fr. 570.

Se trata de un libro importante, que tiene como base la tesis de doctorado de la A. En la imposibilidad de presentar en detalle todos los temas tratados, me limito a indicar los aportes que ofrece el cap. 1, sobre la vida de Epifanio, y luego ofrezco una síntesis del plan de la obra. Epifanio nació entre los años 310-320, y murió en el 402 (no en el 403). El lugar de su nacimiento e infancia fue Palestina, cerca de Eleuterópolis (no lejos de Gaza), y su lengua materna fue el arameo. Nada sabemos de este período de su vida, excepto el hecho de que muy pronto lo encontramos en Egipto. Concluidos los estudios entró en un monasterio egipcio, donde permaneció por un lapso que no se puede precisar, pero que puede suponerse en torno a los diez años. Hacia los treinta años, Epifanio decidió regresar a Palestina, donde fundó su propio monasterio (posiblemente en las tierras de su familia), en Besanduc, cerca de Eleuterópolis. Recibió asimismo la ordenación sacerdotal en calidad de superior de la comunidad (Jerónimo; PL 23,358). Estamos en la mitad del siglo IV, y el Oriente se agita con las controversias doctrinales. En Palestina las disputas más ásperas se suscitan alrededor del *homooúsios* del símbolo de fe niceno. Desconocemos los motivos por los que Epifanio dejó su monasterio y se trasladó a Chipre. Seguramente ya estaba afincado en Chipre cuando fue designado para el servicio episcopal. Incluso es posible que haya abandonado Palestina luego de la muerte del obispo Eutiques de Eleuterópolis, de quien dependía Besanduc, y de la elección de su sucesor. Sea lo que fuere, el caso es que Epifanio se convierte en obispo de *Constantia* (la antigua Salamina –*Salamis*–, de Chipre) en el 366. Su ministerio se prolongará por espacio de treinta y seis años, hasta su muerte en el 402. El cambio de lugar y de función significarán para Epifanio la ocasión de conocer personalmente "otros conflictos y movimientos religiosos que todavía no había encontrado" (p. 42). Fue en esta época de su vida que compuso el *Panarion* (= "Botiquín de remedios"), a pedido de dos sacerdotes, Acacio y Pablo, archimandritas sirios de la región de Calcis y Berea. Comenzó la redacción en el 375, sobre un plan que ya tenía esbozado al menos desde el año anterior; y la terminó entre 377-378. Presentada a grandes rasgos, la vida de Epifanio, la A. aborda luego, en los caps. 2 y 3, dos argumentos previos al estudio del método utilizado en el *Panarion* (=Pan.): a) la

heresiología antes de Epifanio (sus predecesores, sus fuentes), b) la estructura de esa obra. El grueso del vol. está, pues, dedicado al análisis de diez noticias que la A. ha elegido para intentar establecer el procedimiento "heresiológico" seguido por Epifanio en su obra. Ellas son: contra Noeto (Pan. 57), contra Menandro (Pan. 22), contra Saturnil (Pan. 23), contra Basíides (Pan. 24), contra Carpócrates (Pan. 27), contra los Nicolaitas (Pan. 25), contra Taciano (Pan. 46), contra los Quartodecimanos (Pan. 50), contra los Cátaros (Pan. 29). El procedimiento seguido en el estudio de cada una de las noticias es exhaustivo, permitiéndole a la A. establecer: las fuentes y el uso que de ellas hace Epifanio, el plan que sigue la técnica "heresiológica" adoptada. Una amplia bibliografía y siete Índices completan este trabajo importante que viene a llenar un vacío tanto en lo referente a Epifanio, cuanto en lo que atañe al difícil tema de las obras contra las herejías y su verdadero valor.

E. Contreras, *osb*

TORRES RODRÍGUEZ, Casimiro (ed.): *Paulo OROSIO. Su vida y sus obras. Introducción, traducción y notas por...* La Coruña, Fundación Pedro Barrie de la Maza Conde de Fenosa, 1985. 922 pp., ill. (Galicia Histórica).

Con el propósito de ilustrar una de las figuras más relevantes de la antigua Galicia cristiana, este volumen se encuentra dedicado a Orosio, el historiador cristiano, amigo de Jerónimo y de Agustín, testigo de las querellas con los pelagianos, que vivió a principios del s. V. Una larga y copiosa introducción, debida al editor del volumen, traza su semblanza, a la que siguen las obras conservadas: la *Historia*, el *Conmonitorio* y el *Apologético*, con el texto latino del CSEL (ed. Zangenmeister) y traducción castellana. Una realización que es bienvenida, pues nos facilita el acceso a un autor muy importante.

V. Niles

SESSBOUÉ, Bernard — MEUNIER, Bernard: *Dieu peut-il avoir un fils? Le débat trinitaire du IVe siècle. Introduction et commentaires par B. Sessboué. Textes traduits par B. Meunier et B. Sessboué.* Paris, Éd. du Cerf, 1993. 240 pp. (Textes en main). FF 120.-

Se trata de una selección de textos patrísticos, tomados de las obras de los principales protagonistas de las controversias doctrinales del siglo IV: Arrio y Atanasio de Alejandría, Eunomio y Basilio de Cesarea. Los textos se han elegido intentando mostrar los dos puntos centrales del debate: la divinidad del Hijo y su "compatibilidad con el monoteísmo" (p. 232). Los

pasajes traducidos van precedidos por una introducción, que ofrece una síntesis de los puntos principales de la discusión.

E. Contreras, *osb*

TEIXIDOR, Javier: *Bardésanes d'Édesse. La première philosophie syriaque*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 160 pp. (Patrimoines. Christianisme) Fr. 110.-

En realidad este libro supera los límites del título. Los dos primeros caps. están dedicados a ubicar a Bardésanes (154-222 d.C.) en su contexto: lengua, escritura, archivos, empleo de los documentos de los archivos (cap. 1); Edesa de Siria en los primeros siglos de nuestra era (cap. 2). Luego, en el cap. 3, el A. se detiene en el estudio de la filosofía de Bardésanes. Analiza principalmente su cosmología y su "personalidad filosófica". Para ello recurre a las dos obras de aquél que nos quedan: "El libro de las leyes de los países" (*Liber legum regionem*), de controvertida autenticidad; y el *De domnus*, que conocemos solamente en los fragmentos conservados por Efrén en su "Refutación". Finalmente, el cap. 4, quiere ser una presentación de conjunto de la filosofía siríaca primitiva. Teixidor, en la conclusión, busca reivindicar la figura de Bardésanes, habitualmente considerado como un gnóstico, señalando la originalidad de su pensamiento y la "coherencia de su discurso", del cual, con todo, conocemos únicamente partes aisladas y fragmentarias; y esto mismo a través de intermediarios, con frecuencia incluso enemigos, cuyos comentarios lo asocian a Marción y Mani, a fin de condenarlos juntos (p. 143). Aunque dudo que estas afirmaciones sean aceptadas sin más por los especialistas, el presente libro abre perspectivas sumamente interesantes en lo que atañe al estudio de los pensadores siríacos antiguos.

E. Contreras, *osb*

DATTRINO, Lorenzo: *Patrologia. Introduzione*. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1992. 1. reimpr. 184 pp. (Manuali di base, 8). Lit. 15.000.-

El A. nos ofrece en este volumen una breve introducción sobre el período patrístico, siguiendo las características de la colección en la que se encuentra la obra. Como se podrá imaginar el lector, presentar un resumen de ocho siglos de historia patrística en pocas páginas tiene como objetivo informar y despertar el interés para seguir profundizando su conocimiento. Es un manual de base que cumple perfectamente su misión.

F. Ancona, *ocso*

*Le saint prophète Élisée d'après les Pères de l'Église. Abbaye de Bellefontaine, 1993. 460 pp., mapa, ill. (Spiritualité orientale, 59) FF 170.-*

La comunidad de Carmelitas del Monasterio de San Elías, con la colaboración de un numeroso grupo de traductores y especialistas, ha elaborado esta valiosa antología de textos de Padres latinos, griegos y sirios sobre el profeta Eliseo. Es una obra de erudición y paciencia, muy recomendable como lectura espiritual, búsqueda exegética o simplemente como fuente de conocimiento de la figura del profeta. Hay que hacer notar, con gratitud, que nos hace posible acceder a textos de los Padres sirios, cuyas obras no están habitualmente a nuestro alcance. Seis valiosos índices y una interesante reseña para cada una de las ilustraciones completan la obra.

*M. I. Chibitat, osb*

## **Teología y Filosofía**

GARCÍA LÓPEZ, Jesús: *Elementos de filosofía y cristianismo*. Pamplona, EUNSA, 1992. 132 pp. Pts. 900.-

La obra fundamenta la relación entre Filosofía y Cristianismo en la relación radical entre Naturaleza y Gracia. Es una explicación tomista sintética y clara y al mismo tiempo profunda y seria de cuatro aspectos importantes de esta relación: la filosofía cristiana, el trabajo cristiano, la familia cristiana y la sociedad civil cristiana. Reconoce a la filosofía cristiana como una filosofía autónoma en armonía con la fe y la teología sagrada. Es valioso el aporte en los otros aspectos señalados. En el punto III: La sociedad civil cristiana, hace un interesante análisis entre la sociedad civil y la Iglesia, con citas de Pío XII y del Concilio Vaticano II.

*E. M. Sarsotti, osb*

FORTE, Bruno: *La Iglesia, ícono de la Trinidad. Breve eclesiología*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1992. 98 pp. (Pedal, 215).

El A. es conocido por sus obras publicadas sobre teología dogmática. Esta breve eclesiología surge dentro de un contexto digno de ser atendido en nuestro tiempo: *el diálogo ecuménico*, dentro de las perspectivas trazadas por el Vaticano II. Ciertamente no pretende agotar los temas de un tratado de eclesiología; analiza en sus tres partes cómo la Trinidad es origen, vida

y fin del ser eclesial. La perspectiva ecuménica, desde la Trinidad, se construye como "unidad en la variedad que el Señor desea"; teniendo siempre conciencia que la perfección de esta unidad será un fruto escatológico de la visión beatífica.

G. Allende, *osb*

HUME, Basil Card. *osb*: *Hacia una civilización del amor. La Iglesia en el mundo actual*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1991. 198 pp. (Pedal, 206).

En este volumen el Card. Hume *osb* reúne 8 lecciones "muy cuidadosa y largamente preparadas con el consejo de otros", acerca de la comprensión de la Iglesia a la luz del Vaticano II, y también según los sínodos de 1985 y 1987; y completadas con otros cuatro capítulos. Pastor sabio y teólogo competente, profundo conocedor de la tradición eclesial y centrado en la actual urgencia ecuménica, hombre de fe y monje contemplativo, transmite su rica experiencia concreta informada por su luminosa espiritualidad y propone muchas sugerencias prácticas bien fundamentadas, muy interesantes para la Iglesia de hoy.

M. E. Lagos, *osb*

GETATCHEW Haile: *The Mariology of Emperor Zār'a Ya'aqob of Ethiopia. Texts and Translations*. Roma, Pont. Inst. Studiorum Orientalium, 1992. xi, 212 pp., ill. (Orientalia Christiana Analecta, 242).

La piedad mariana en las comunidades etíopes se remonta a la época de su misma fundación (siglo IV). Probablemente los himnos marianos de Efrén el Sirio son los textos más antiguos traducidos al etíope (al dialécto Ge'ez). La introducción del culto mariano fue obra del emperador Zār'a Ya'aqob (1434-1468) que también es el autor de los tres textos que Getatchew presenta. Este emperador fue durante su vida un fervoroso consagrado a María, que estableció numerosas fiestas en su honor y tradujo de diversas fuentes gran cantidad de milagros atribuidos a María. En el volumen comentado se editan (en inglés y etíope) tres obras de Ya'aqob: una homilía en honor del arcángel Gabriel, cuatro tratados para ser leídos antes de la lectura de los Milagros y una colección de nueve milagros.

F. J. Weismann, *osa*

SCHÜTZ, Christian *osb*: *Introducción a la pneumatología*. Salamanca, Secretariado Trinitario, 1991. 352 pp. (Koinonía, 29).

El A. nota los contextos y desarrollos que han contribuido a dar a la pneumatología su presente actualidad: movimientos carismáticos de renovación,

la situación presente de la fe, de la teología y de la Iglesia. Reflexiones sobre estos temas conducen al A. al centro de la crisis hermenéutica de principios, y a su discusión presente. La Escritura solamente en el Espíritu puede ser leída, comprendida e interpretada adecuadamente; para la teología, en la medida en que significa inteligencia de la Escritura y revelación, podría ser, por tanto, algo constitutivo la dimensión pneumatológica. ¿Qué aspecto ofrecería una teología impulsada por el Espíritu e impulsadora del Espíritu? Introducción en la necesidad, comprensión e historia de la pneumatología; testimonio bíblico y dimensiones del discurso teológico sobre el Espíritu Santo son las partes que el A. recorre en su escrito.

M. A. Maciel, *osb*

FERASIN, Egidio (ed.): *Teologia e vita. Studi in occasione del 25<sup>o</sup> anno di attività della Sezione di Torino della Facoltà di Teologia dell'Università Pontificia Salesiana*, a cura di... Roma, LAS, 1992. 274 pp. (Bibl. di scienze religiose, 102). Lit. 35.000.-

Un conjunto de nueve contribuciones integran este volumen colectivo publicado con ocasión del 25<sup>o</sup> aniversario de la sección de Turín de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Salesiana. Los estudios se reparten en dos áreas: *área teológico-moral* donde se abordan temas como la doctrina tomista sobre la Trinidad (Ripa di Meana), Jesucristo, "punto final de los deseos de la historia y de la civilización", GS 45 (Caviglia), la escatología hoy (Gozzelino), Antropología cristológica y verdad moral (Frigato), doctrina de la Iglesia sobre la sexualidad (Ferasin); *área bíblico-patristico-litúrgica* con estudios sobre la Didajé (Ferrua), Justino frente a la metempsicosis, las *Homiliae in Lucam* de Orígenes (Mosetto), y por último, un recorrido histórico de la producción musical litúrgica posconciliar (Fant).

P. L. Allende, *osb*

RAIMUNDO LULIO: *Le livre du gentil et des trois sages*. Traduction du catalan, introduction et notes por A. Llinarès. Paris, Éd. du Cerf, 1993. 282 pp. (Sagesses chrétiennes). Fr. 149.-

Un gentil, que ignorando a Dios se desespera con la idea de no ser nada después de la muerte, se encuentra con tres sabios: un judío, un cristiano y un musulmán; ellos deciden reconfortarlo probándole, por vía filosófica, la existencia de Dios y la resurrección. Satisfecho por sus argumentos, el gentil les pide conocer la religión de cada uno. Luego de escuchar sus exposiciones quiere decirles por cuál religión ha optado, pero los sabios prefieren ignorar su elección y continuar la discusión entre ellos,

en la que surgen pensamientos como este: "Así como tenemos un solo Dios, un solo creador, un solo Señor, es necesario que tengamos una sola fe, una sola ley, una sola religión, una sola manera de amar y honrar a Dios... Es el desajuste y la rivalidad que nos hace enemigos, que nos lleva a hacernos la guerra, a matarnos, a reducirnos al estado de prisioneros unos de otros..." Nuestro A. es del s. XIII. ¿no serán actuales sus palabras para nuestro tiempo?

M. A. Maciel, *osb*

BIFFI, Inos: *Figure medievali della teologia. Vol. I.* Milano, Jaca Book, 1992. xvi, 340 pp. (Di fronte e attraverso, 305). Lit. 45.000.-

En el estudio del Medioevo siempre podemos encontrar temas y personajes de gran interés y relevancia. Esto lo demuestra el A., docente universitario, en esa serie de estudios sobre la teología del siglo XIII y su contexto. Los autores estudiados son S. Buenaventura, Alejandro de Hales, Odón Rigaldo, Guillermo de Melitón, Richard Fishacre, op y Robert Kilwardby, op. Como tema de fondo surge la cuestión sobre el estatuto específico de la teología como ciencia y sabiduría, vinculada esencialmente a la Fe, y que utiliza la filosofía para llegar a Jesucristo. Su obra nos introduce, con gran objetividad, en el mundo teológico medieval. El ritmo de su investigación nos recuerda, en palabras del P. Chenu al presentar el volumen, el valor y la importancia del contexto histórico para la interpretación, en cuanto que "la historicidad es el coeficiente de la verdad humana".

F. J. Weismann, *osa*

PETRA, Basilio: *Tra cielo e terra. Introduzione alla teologia morale ortodossa contemporanea.* Bologna, Ed. Dehoniane, 1991. 284 pp. (Ética teológica oggi, 18) Lit. 30.000.-

El título sugiere ya la apreciación que hace el A. de las corrientes contemporáneas de la moral en las iglesias ortodoxas. Después de una primera parte dedicada a los principios (la vida en Cristo; los cánones; la *economía*), sigue una segunda, con los casos concretos de la contracepción y el aborto. Una bibliografía amplia cierra el volumen. El A. señala que la teología moral ortodoxa se da en dos corrientes: una más espiritual, con el fundamento del hesicasmó, y otra escolástica, que tiende a extenderse más hoy día, frente a los problemas concretos. Se privilegia el ejemplo de Cristo, aunque no se haya formado un consenso en la interpretación del magisterio y de los cánones, siendo a menudo subjetiva la aplicación de la *economía*. La obra constituye un aporte de valor, que, a los profesores

de teología y a los que se interesan por el estudio de la moral, será útilísimo para orientarse en la diversidad de la producción teológica ortodoxa, y a la vez, testimonia una conciencia eclesial que desea ser fiel al Evangelio.

*M. de Elizalde, osb*

BIANCHI, Luca — RANDI, Eugenio: *Vérités dissonantes. Aristote à la fin du Moyen Âge...* Fribourg-Paris, Éd. Universitaires-Éd. du Cerf, 1993. xiv, 266 pp. (Vestigia, 11). FF. 120.-

Indudablemente, la irrupción de Aristóteles en el Occidente cristiano, trajo aparejada una serie de conocimientos y formulaciones nuevas, no sólo en el campo filosófico, sino también teológico y fíísico. Esta obra nos ayuda a ver la importancia del siglo XIV, que sin duda es el eslabón que nos permite entender el paso hacia el Renacimiento y el pensamiento moderno. Los temas que preocupan hoy al hombre, se planteaban ya en estos dos siglos: la omnipotencia de Dios, la existencia de otros mundos y universos, la fe y la razón (¿unidas o separadas?), temas expuestos y tratados por hombres como S. Tomás, S. Buenaventura, S. Alberto Magno, pero también discutidos por tantos sofistas... Los cambios culturales operados en el siglo XIV, como los descubrimientos de leyes fíísicas; en el campo artístico vemos el paso del canto ilano a la polifonía y, aunque no lo trata este libro, el comienzo en pintura del "naturalismo religioso". La lectura de este libro es muy recomendable para comprender la génesis del pensamiento moderno.

*L. Kassabchi, osb*

PAILLERETS, Michel de op: *Saint Thomas d'Aquin, frère prêcheur théologien.* Paris, Éd. du Cerf, 1992. 144 pp. (Théologies) Fr. 79.-

El A. ha querido, ante todo, situar a Santo Tomás en su tiempo y dar un resumen de su teología, una iniciación sucinta, destinada no sólo a los estudiantes sino también a un público más extenso. La obra tiene el mérito de entregar, en una síntesis sapiencial, los puntos esenciales del tomismo y, sobre todo, de señalar la relación estrecha que une la vida de fe y oración con el pensamiento teológico de Santo Tomás, quien es presentado como el hombre que con toda la fuerza de su inteligencia buscó saber quién es Dios y cuál es su voluntad, y que quiso guiar a los otros en esa misma búsqueda.

*M. M. Costa, osb*

BOURG, Dominique — LION, Antoine (ed.): *La Bible en philosophie. Approches contemporaines...* Paris, Éd. du Cerf, 1993. 172 pp. (Sciences humaines et religions). Fr. 95.-

Este volumen contiene las comunicaciones presentadas en un Coloquio realizado en el Convento de l'Arbresle. Se han añadido dos textos, uno de S. Breton sobre los presupuestos de la exégesis y el otro de P. Ricoeur sobre la hermenéutica y los objetivos de la exégesis bíblica. El Coloquio ofreció a varios filósofos la posibilidad de referirse a la Biblia; que es aquí el objeto de un discurso filosófico. La primera parte está dedicada a la exégesis: el rol de la Filosofía al estudiar metódicamente la Escritura determina que la exégesis no sea una ciencia totalmente independiente, sino que constituye un prolegómeno a la comprensión del texto sagrado. En este sentido, nada le impide al filósofo que se encamine hacia la tarea exegética. La segunda parte de este interesante Coloquio está dedicada al aporte de la Filosofía del Lenguaje a la exégesis bíblica. Estos últimos temas son bien apasionantes dada la actualidad que tienen las corrientes filosóficas sobre el Lenguaje en nuestra cultura.

F. J. Weismann, osa

BORGHESI, Massimo: *Romano Guardini. Dialettica e antropologia.* Roma, Ed. Studium, 1990. 316 pp. (La Cultura, 41). Lit. 30.000.-

Romano Guardini es, sin duda, uno de los pensadores fundamentales de nuestro tiempo. Su pensamiento, de gran solidez y riqueza conceptual, ha aportado a la cuestión antropológica una impronta singular. El aporte de Guardini es su texto temprano y fundamental, *Der Gegensatz. Versuche zu einer Philosophie des Lebendig-Konkreten* (1925). Esta obra, iniciada ya en 1905, postula que la interpretación de la antropología radica en una "polaridad" entre opuestos (*Gegensatz*) que explican la dinámica de la vida en su especificidad y singularidad. Este enfoque, que refleja un poco las tendencias expresionistas que en esa época dominaban la cultura alemana, basa la antropología en la tensión existente entre finito-infinito con relación al sistema del *Lebendig-Konkreten* (=viviente-concreto). El A. del libro que recensamos, considera que el pensamiento de Guardini gira en torno de ese principio antropológico-hermenéutico mencionado y destaca la dialéctica propia de Guardini y que lo contrapone a la dialéctica del Idealismo hegeliano. A pesar de su aparente fragmentariedad, el pensamiento dialéctico de Guardini posee una unidad que explica, por otra parte, su perdurabilidad.

F. J. Weismann, osa

MARGERIE, Bertrand de sj: *Mélanges anthropologiques. À la lumière de Saint Thomas d'Aquin*. Paris, Éd. Universitaires-Éd. Mame, 1993: 334 pp.

El A. recopila en esta obra una serie de estudios sobre antropología filosófica y teológica de Santo Tomás de Aquino. Interroga al "doctor en humanidad" (Juan Pablo II) sobre el hombre, persona destinada a la muerte y a la resurrección. Varias proposiciones surgen por medio de los artículos presentados aquí, como ser: "gracias a su imaginación, el hombre puede transformar el mundo físico y contemplar el mundo metafísico (cap. II); "el alma es la imagen histórica y supra histórica de Dios eterno" (cap. VII); "el cristiano teme los males temporales en tanto que son males (relativos). Pero, si son bienes en tanto que ellos conducen a esperar el Bien absoluto, los desea y espera en esta medida. La cruz cotidiana es el objeto (material) de la esperanza cristiana" (cap. IX). Con los artículos aquí presentados el A. nos recuerda que el análisis teológico de los misterios de la Revelación cristiana ha sido fecundo en frutos filosóficos y que apoyándose sobre el "patrimonio filosófico indefectiblemente valedero" (Vat.II ) que se encuentra en Santo Tomás de Aquino, los filósofos pueden releerlo en cada generación bajo ángulos nuevos y desplegar todas las consecuencias de su pensamiento.

M. A. Maciel, osb

OVERATH, Joseph: *Diktat der Wahrheit. Ein Dietrich von Hildebrand-Lesebuch*. D-8423 Abensberg, Josef Kral Verlagsdruckerei GmbH, s.f. 120 pp.

El P. Overath, nos presenta un hermoso *Lesebuch*, es decir, una guía de lectura del importante filósofo católico (1899-1977). Fue amigo de Max Scheler, influenciado por las investigaciones fenomenológicas de éste. Se convirtió al catolicismo en 1914 junto con su esposa y, después de su conversión, desarrolló una importante obra filosófica y religiosa. Es interesante que en su obra *Ehe* elabora una concepción del matrimonio (orientado al bien de los cónyuges y a la procreación y educación de los hijos) que ejercerá una notable influencia en los documentos magisteriales. Su pensamiento está centrado en el amor a la Verdad y en la centralidad del Misterio de Cristo hacia el que conducen las investigaciones filosóficas. El *Lesebuch* aquí comentado nos introduce en su pensamiento, de gran riqueza y espiritualidad.

F. J. Weismann, osa

VIGINI, Giuliano — MAJO, Angelo: *La pastorale della cultura*. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1992. 106 pp. Lit. 18.000.-

Motivados por el magisterio de Juan Pablo II sobre el tema de la cultura, los AA. hacen una reflexión fundamentada sobre este no comprendido —

postergado— punto céntrico de la evangelización: entender bien el hecho cultural y destacarlo en la tarea evangelizadora. Basados en la realidad italiana, proponen líneas de pastoral con un alcance muy aprovechable más allá de Italia. Es de destacar la sencillez de exposición que caracteriza el libro y el ajustarse a límites reales, aunque no alcanzados, para las propuestas pastorales. Es un mérito, y no pequeño el no caer en teorizaciones. Recomendamos su lectura y esperamos que cada lector se sienta movido a una acción eficaz y coherente con los fundamentos cristianos de la cultura.

M. D. Alonso, *osb*

GRUAU, Maurice: *Après Jean Guilton, Dieu? Paris, Éd. du Cerf, 1993. 116 pp. (Foi vivante, 314).*

Este libro se dirige a todos aquellos que prefieren interrogarse más que contentarse con respuestas dadas. En la primera parte el A. analiza capítulo por capítulo el libro de Jean Guilton *Dios y la ciencia*; en la segunda parte, sitúa al hombre delante de sus mismos interrogantes, como un camino abierto para invitarlo a preguntarse a sí mismo sobre qué fundamentos reposa su búsqueda de Dios y cuál es el Dios que él busca. Con su respuesta, el lector difícilmente podrá quedar en el plano de mero espectador, ya que queda comprometido el mismo acto de fe.

M. A. Maciel, *osb*

CALVEZ, Jean-Yves sj: *La enseñanza social de la Iglesia. La economía. El hombre. La sociedad.* Barcelona, Ed. Herder, 1991. 352 pp. (Biblioteca Herder, 194).

Un poco más de 100 años han pasado desde la *Rerum novarum* del Papa León XIII (15-V-1891) hasta nuestros días. Basta leer algunos párrafos de la encíclica para comprobar que la Iglesia de hoy no "siente" de igual modo que entonces. Pero pese a la historia recorrida se puede ver una unidad y continuidad fundamental de los puntos de vista, hasta encontrar una enseñanza social de la Iglesia contemporánea. Esta enseñanza es la que nuestro A. nos describe en su libro. Pero no se limita a una mera reseña histórica, sino que se preocupa de que el lector se forme su propia opinión acerca de las frecuentes críticas lanzadas tanto en ambientes cristianos como fuera de ellos. "Lo que está en juego es la dignidad de la persona humana, cuya defensa y promoción nos han sido confiadas por el Creador, y de las que son rigurosa y responsablemente deudores los hombres y mujeres en cada coyuntura de la historia" (Juan Pablo II, SRS 47).

M. A. Maciel, *osb*

PIOVESANA, Gino sj: *Storia del pensiero filosofico russo. 988-1988*. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1992. 416 pp. (Saggi, 3). Lit. 30.000.-

El título del libro alude al milenio que va desde el bautismo de la Rusia de Kiev (988) a 1988, cuando Gorbachov, en una célebre ponencia en un Congreso del Partido permite una amplia libertad de pensamiento. Se habla de historia del "pensamiento" ruso porque aquí la filosofía está considerada en el contexto más general de pensamiento político, social, religioso, etc. Se da un particular relieve a los problemas de la libertad y de los derechos humanos, a la autocracia y a las tentativas de reforma democrática. Conocer más adecuadamente el pensamiento ruso parece, según el A., un deber para todos y su obra ayuda a ello.

M. A. Maciel, *osb*

COZZOLI, Mauro: *Etica teologale. Fede, Carità, Speranza*. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1991. 308 pp. (Teologia morale: studi e testi, 4). Lit. 25.000.-

El título de esta obra puede hacer pensar en un tratado más de "Virtudes Teologales". Sin embargo el A., sin excluir dicha materia, se adentra en la investigación del *proprium* cristiano de la ética. Por eso el contenido de la obra hace también a la Moral Fundamental, en cuyo campo son estudiados principalmente el "ser persona en Cristo" y la automanifestación de dicha condición en las "virtudes" del cristiano. Estas son las dos realidades que están a la base del llamado a participar en la naturaleza divina por medio de la configuración con Cristo. Es a la luz de esos principios que el A. estudia la fe, la caridad y la esperanza como modos fundamentales de la relación constitutiva y dinámica con Dios y como el centro de una vida teologal por la cual el hombre está llamado a la comunión trinitaria.

F. Rivas, *osb*

PESCH, Otto Hermann: *Tomás de Aquino. Límite y grandeza de una teología medieval*. Barcelona, Ed. Herder, 1992. 546 pp. Pts. 3689.-

Mientras que existen numerosas introducciones modernas a la filosofía de Santo Tomás, no acontece lo mismo con su teología, con haber sido Tomás, ante todo, un teólogo. La obra que nos ocupa viene a llenar ese relativo vacío, de manera por demás interesante. El A. comienza evocando el mundo del Aquinate y presentando el conjunto de sus obras. A continuación, aborda de manera sistemática temas clave de su teología. Al margen de estos la digresión sobre la mujer en la teología de Tomás resulta muy

estimulante. La referencia frecuente a cuestiones actuales y a las posiciones críticas de la Reforma (el A. es un estudioso de Lutero y profesor católico en la Facultad de Teología evangélica de Hamburgo), da un carácter animado a la obra, al tiempo que hace de ella una importante contribución al diálogo ecuménico. Un mínimo de tecnicismo, una exposición límpida no carente de humor son otras cualidades de esta introducción sólida y accesible al mundo teológico de Tomás.

A. Sanguinetti, *osb*

## Monástica

*Les apophtegmes des Pères. Collection systématique. Chapitres I-IX.*  
Introduction, texte critique, traduction et notes par Jean-Claude Guy SJ.  
Paris, Éd. du Cerf, 1993. 452 pp. (Sources chrétiennes, 387). FF. 281.-

Llega finalmente al lector la obra de toda la vida del P. Guy, y que el A., prematuramente desaparecido, no pudo completar. El sabio jesuita dedicó más de 30 años a los Apotegmas, hasta dejar casi concluida la edición de la serie sistemática, que fue revisada y publicada por B. Flusin. El texto griego fue establecido por Guy, de quien son también la traducción, la introducción y las notas; en cambio, el comentario "teológico o espiritual" que promete en la p. 87 no fue escrito nunca, por lo que quedaremos privados para siempre de la síntesis que nos podía ofrecer su sabiduría, su experiencia y su simpatía por los Padres del desierto, unido a su preocupación sincera por los hombres de hoy. Este primer volumen publica los libros I-IX, y los restantes quedan para el tomo siguiente. La *introducción*, de más de 70 páginas, comienza con la caracterización del género apotegmático, según una nueva tipología, en 5 formas: la pregunta y respuesta; una palabra colectiva; los rasgos biográficos; relatos extensos y advertencias; extractos de obras literarias (p.21-23). El proceso de formación de las colecciones es propuesto a continuación; es difícil de precisar, pero el Prólogo de ambas (alfabética-anónima y sistemática) da algunas pautas, por lo que puede afirmarse la prioridad de la primera. Pero los Apotegmas no son solo una obra literaria, sino la expresión de un espíritu y de un ambiente. Dedicó, pues, el A. un atento estudio a Escete, confrontando los historiadores eclesiásticos y los viajeros monásticos, para presentar al fin una prosopografía de los monjes que habitaron ese desierto, desde el fundador, Macario el egipcio, y distinguiendo tres generaciones, y una posteridad (los herederos), que son quienes, después de la destrucción de 407, se preocuparon por transmitir esa enseñanza a quienes vendrán después. Afirma el P. Guy que si la versión latina data de 538-555, el original griego de los Apotegmas tiene que ser anterior (hacia 480-490, pues no se incorporan extractos de

los escritos de Isafas, †488), lo que se confirma por el testimonio de la *Vida* de Eutimio y los *Alloquia*, de Zósimo, según los estudios de Dom. L. Regnault. Este brevísimo resumen solo pretende mostrar algo de la riqueza que el lector encontrará en la Introducción, tan clara como bien fundamentada. En cuanto al texto, el P. Guy edita el que él mismo caracteriza como *estado c*, es decir, el más desarrollado, y remite para la justificación de esta elección de manuscritos y lecturas a su tesis *Recherches sur la tradition grecque des Apophthegmata Patrum* (reimpr. 1984). Con el texto griego se ofrece una traducción francesa, enriquecida con las referencias que permiten identificar el origen de las piezas. Cuando el original griego falta, y se conserva solo el latino de Pelagio y Juan, se edita este texto, p. ej. V, 33 (p. 272), VII, 31 (p. 358). La abundancia de traducciones recientes en las lenguas modernas no excusa de volver a los originales: ahora, con esta bellísima edición, que esperamos ver completada en poco tiempo más, con la introducción y las anotaciones que la acompañan, el inolvidable estudioso nos entrega las "palabras de los ancianos", ese tesoro de los monjes, para nuestra lectura y edificación. Señalemos, por fin, que el P. Regnault, el otro incansable difusor de esta literatura monástica, acaba de publicar una nueva versión francesa de la colección sistemática: *Les chemins de Dieu au désert. Collection systématique des Apophthegmes* (Solesmes, 1992).

M. de Elizalde, osb

VOGÜÉ, Adalbert de osb: *Histoire littéraire du mouvement monastique dans l'antiquité. Première Partie: Le monachisme latin. 2. De l'itinéraire d'Égerie à l'éloge funèbre de Népotien (384-396)*. Paris, Éd. du Cerf, 1993. 448 pp. (Patrimoines. Christianisme). Fr. 280.-

Se trata del segundo tomo de la historia literaria del monacato latino del conocido estudioso A. de Vogüé. A pesar de sus casi 450 páginas, este segundo volumen (ver en CuadMon 27, 1992, nº 101, p. 236, la reseña del primero) cubre tan solo una docena de años: desde el Itinerario de Egeria (384) hasta el elogio fúnebre de Nepociano por Jerónimo (396). Un lugar importante corresponde a la peregrina española Egeria, con su precioso testimonio sobre los Santos Lugares y el mundo monástico visitado por ella en el año 384. Hay que mencionar también a Ambrosio, Agustín y Paulino de Nola; pero principalmente a Jerónimo, sobre quien trata gran parte de la obra. En su carta a Marcela (386) manifiesta su entusiasmo por Palestina (cap. I); nueve años después, en su carta a Paulino, ya cambió de opinión. No es un caso único impuesto por la complejidad de la realidad y la vida. También varió acerca de las relaciones del monje con el sacerdocio, sobre la vida monástica en el desierto y en la ciudad. Son interesantes los paralelos que se pueden establecer entre las obras de distintos autores, donde uno imita y corrige al otro. Así, el relato de Atanasio sobre Antonio se transforma en el de Jerónimo sobre Hilarión (cap. IV). La descripción de los monjes

de Egipto por Jerónimo cambia en el de los monjes de Oriente por Agustín (cap. III)... En tan poco tiempo se pueden descubrir ya los acercamientos entre obras y modelos. Estas adaptaciones son el objeto privilegiado de la *Historia literaria*. El tomo se completa con varios índices: escriturístico, autores y temas, nombres.

J. Groverman, *ocso*

ROSA, Francisco Javier de la: *El Libro del Ermitaño (1775)*. Santa Fe. Ed. Universidad Católica, 1992. 238 pp., ill. \$ 20.-

No es pequeña la sorpresa de encontrarse en la Santa Fe argentina del s.XVIII con un ermitaño hecho y derecho como Francisco Javier de la Rosa, nacido en 1722 y muerto probablemente en Curuzú-Cuatiá, alrededor de 1794. Desde joven se sintió inclinado a la vida eremítica, aunque en calidad de terciario franciscano y alternando la vida de oración y penitencia con el ejercicio de la poesía, la pintura, el tallado y el noble oficio de fundir campanas. En 1775 escribió su libro *Soledades de la vida y retiro penitente por amor a la virtud y menosprecio del mundo* que con ocasión del Vº Centenario de la Evangelización ha editado la Universidad Católica de Sta. Fe, gracias a las gestiones de los PP. Dominicos de aquella ciudad y especialmente del P. Fray R. Rossi op. La obra que aparece con el nuevo título de *Libro del ermitaño* y que su autor confiesa haber escrito "para evitar el ocio", compendia sin mucha originalidad las vidas de una treintena de anacoretas, entresacadas del *Flos sanctorum* de Villegas y del "Diario sagrado" de Minguet. No faltan las vidas de los santos Antonio, Pacomio, Jerónimo, Benito, Juan Clímaco y Romualdo. Lo más destacado de la vida del ermitaño santafesino fue sin duda la fundación y construcción entre 1779 y 1781 de la capilla de Ntra. Sra. de Guadalupe, que atendió devotamente y cuyo culto propagó.

M. Matthei, *osb*

BONIFACIO, San: *Vita e lettere di San Bonifacio*. Traduzione, introduzione, note di E. Mascherpa. Noci, Ed. La Scala, 1991. 504 pp. Lit. 45.000.-

Recibimos con alegría esta "Vida" del anglosajón Winfrido (más tarde llamado Bonifacio) monje benedictino, obispo y mártir, que se destacó por su fidelidad a la sede de Roma y su empeño por defender la Unidad de la Iglesia. La A. lo presenta como lector apasionado y predicador incansable de la palabra de Dios. También pone de relieve su sentido de la amistad. A la Introducción sigue la Vida, escrita por Willibaldo y una selección de Cartas (de S. Bonifacio, de obispos, sacerdotes, monjes y monjas) que dan

vida, por así decir, al relato histórico. Los escritos de Bonifacio manifiestan las angustias de su corazón en medio de las mayores tribulaciones y dificultades, como también su absoluta confianza en Dios. Varios terminan exhortando a "progresar en las virtudes", "progresar en Cristo". Este magnífico libro nos transmite algo del ardiente celo evangelizador del apóstol de Germania.

B. Bianchi di Carcano, *osb* (†)

PICCARDO, Cristiana *osco*: *Alla scuola della libertà. Riflessioni sulla vita monastica*. Milano, Ed. Ancora, 1992. 162 pp. Lit. 14.000.-

La obra que nos ocupa, integrada por una serie de textos de diversa procedencia que abarcan el período 1980-91, refleja de manera transparente la búsqueda de Dios y la rara capacidad pedagógica de la A., así como la vida de la comunidad que guió como abadesa durante 24 años. Vale la pena destacar del conjunto tres textos: la relación sobre el camino de la libertad en la vida monástica, la ponencia sobre los instrumentos de la vida monástica y las conferencias con ocasión de la beatificación de Ma. Gabriella Sagheddu, que aportan elementos válidos para toda comunidad monástica que desee crecer en la libertad de los hijos de Dios. Cierra el libro una ponencia sobre la vida monástica en Latinoamérica (EMLA 1990) ya conocida por los lectores de *CuadMon* en su versión castellana (*CuadMon* 26, 1990, nº 96-97, pp. 215-219).

A. Sanguinetti, *osb*

LAFONTAINE, Marc: *Le Mont Athos. Un itinéraire photographique accompagné par les Écrits spirituels de Silouane*. Préface de Dom E. Baudry. Turnhout, Brepols, 1992. 118 pp., ill. FrB. 810.-

La obra que nos ocupa representa un logrado esfuerzo por evidenciar los aspectos más valiosos del monacato atonita, de los cuales, mitos y fantasías aparte, la tradición occidental podría aprender no poco. El excelente prefacio de Dom Baudry ilumina la feliz conjunción de textos e imágenes (112 bellas fotos en blanco y negro). Estas últimas, más que "ilustrar" el texto —los escritos del monje Silvano— nos conducen al paisaje interior del que da su "testimonio" (el propio Silvano) y nos permiten entrever algo del ambiente de su vida diaria. Unas cuantas páginas sobre el Monte Athos y el monacato oriental, una reseña biográfica de Silvano, un mapa de la región que ocupa la república monástica y una bibliografía completan el libro, óptimamente impreso.

A. Sanguinetti, *osb*

LASSUS, Louis-Albert op: *Saint Romuald de Ravenne, l'ermite prophète*. Le Barroux, Éd. Sainte-Madeleine, 1991. 84 pp., ill.

Con su estilo ágil y vivaz y su comprensión de la vida monástica, el A. escribe una vida breve pero profunda de este ermitaño profeta. "Pienso que es legítimo considerar a Romualdo de Ravena como el último de los Padres del desierto...", afirma el A.. Lo presenta como émulo de Antonio, de Arsenio, de Poimén, de Hilarión; "loco de Cristo" viviendo bajo el impulso del Espíritu Santo que sopla como quiere y dónde quiere.

M. E.

ORDOÑO DE CELANOVA: *Vida y milagros de San Rosendo*. Edición, traducción y estudio por Manuel C. Díaz y Díaz, M. V. Pardo Gómez y D. Vilarinho Pintos. Con un apéndice anatómico-antropológico por J. Carro Otero. La Coruña, Fundación Pedro Barrie de la Maza Conde de Fenosa, 1990. 336 pp., 16 lám. (Galicia Histórica).

El ilustre patrólogo español D. Manuel C. Díaz y Díaz edita con otros colaboradores la *Vida y Milagros de San Rosendo*, obispo de Dumio y fundador de Celanova, en Galicia, obra escrita por Ordoño, monje de ese cenobio, hacia 1172, con ocasión de su canonización. El santo vivió entre 907 y 977. Fundó el monasterio ya nombrado de Celanova, al que se retiró anciano y del que fue elegido abad. La obra de Ordoño exalta los hechos milagrosos, y describe brevemente su vida. Una larga introducción estudia los problemas literarios e históricos, y la edición con aparato crítico, traducción y profusa anotación, es seguida por otros documentos, útiles para una visión más completa del santo y su fundación. El monacato inspirado por Rosendo sigue las pautas corrientes en España, aunque se menciona la RB al referirse al modo de elección del abad, esto no significa que se adoptara ese texto. Cierra el volumen un estudio sobre las reliquias del Santo que se han conservado.

M. de Elizalde, *osb*

BASILIO de CESAREA, S.: *Le regole. Regulae fusius tractatae. Regulae brevius tractatae*. Introduzione, traduzione e note a cura di L. Cremaschi... Magnano, Ed. Qiqajon-Comunità di Bose, 1993. 476 pp. (Padri orientali) Lit. 50.000.-

En el prefacio, Enzo Bianchi explica que esta segunda trad. italiana (la anterior fue publicada en 1980) de las *Reglas* de S. Basilio es una "deuda

de reconocimiento hacia el gran Padre de la Iglesia y de la vida cenobítica" (p. 13), aclarando a renglón seguido la importancia que tuvo la enseñanza evangélica de Basilio en todas sus opciones de vida cristiana. La introducción se articula en dos secciones: a) notas biográficas —con un buen recurso a las cartas y sermones del gran amigo de Basilio, Gregorio de Nacianzo—; b) y las comunidades basilianas —con una breve, pero suficiente, alusión al tema de las "Reglas" y sus diversas ediciones. La traducción, acompañada por un buen número de notas, aunque no se lo indica explícitamente, parece haberse efectuado sobre el texto editado por Migne (PG 31,889 ss). El vol. incluye una amplia bibliografía, índices de materias (de gran utilidad), de nombres, de citas bíblicas y una tabla de concordancias con la versión latina de Rufino.

E. Contreras, *osb*

PAFNUCIO: *Histories of the Monks of Upper Egypt and the Life of Onnophrius*. Translated with an Introduction by T. Vivian. Foreword by J. B. Russell. Kalamazoo, Mich..., Cistercian Publications, 1993. 180 pp., mapa (Cistercian Studies Series, 140).

Desierto es el modo de vida que ha llamado y sigue llamando a tantos hombres y mujeres de todas las épocas; modo de vida que conduce a la soledad, profundamente, al interior de cada uno y, al mismo tiempo, a lo íntimo de la comunidad y de Dios, que es la tierra del ser y la tierra de nuestro interior. El P. Tim Vivian nos devuelve el "poder tocar" a Pafnucio, Aaron y Onofrio de quienes aprendemos conviviendo y con quienes siempre rezamos. Son ellos los que en esa atmósfera llamada "desierto" nos hablan al corazón diciéndonos con ternura: "escucha hijo...". Esta actitud de atenta escucha es la que nos señala y brinda este libro.

M. A. Maciel, *osb*

## Espiritualidad

COTTIAUX, Jean: *Sainte Julienne de Cornillon, promotrice de la Fête-Dieu. Son pays. Son temps. Son message*. 4020 Liège, Carmel de Cornillon, 1991 (Rue de Robermont, 2). 264 pp., ill. FB 795.-

En 1992 fue el VIII centenario del nacimiento de esta mística famosa por ser quien tuvo la misión de promover la celebración de *Corpus Christi*: es la primera mujer con influencia en la Liturgia. El A. sirviéndose de

documentos –algunos recientemente descubiertos–, de datos históricos y también de estudios modernos sobre psicología, ha realizado un trabajo de gran interés en torno a esta santa. Los personajes (muchas mujeres notables, como Marie de Oignies) son puestos en relieve, así como las costumbres, la teología, la evolución del culto a la Eucaristía, prácticas religiosas, arte, etc. La lectura es fácil a pesar de la erudición del historiador. En apéndices varios y de interés hay fragmentos de los primeros Oficios Litúrgicos de Corpus (en la ciudad de Lieja). Presentación esmerada y grabados y fotografías significativos.

*M. R. de Nevaes, osb*

**TOMAS DE CANTIMPRE:** Vie de Sainte Lutgarde. Préface et traduction par A. Wankenne sj. Namur, Presses Universitaires, 1991. xii, 62 pp. FB. 280.- (Pedidos: Rempart de la Vierge 8, B-5000 Namur)

La vida de S. Lutgarda (s XII) escrita por su contemporáneo y padre espiritual, consta de 3 libros: el I relata su vida en la Orden Benedictina; el II, la etapa que vivió en la Orden Cisterciense; el III, los últimos años de su vida en que queda ciega, su muerte, y los milagros ocurridos después. Toda la narración hecha "en un estilo de elevada oratoria, recargado con palabras laudativas y exhortaciones demasiado personales" (Prefacio) abunda en descripciones de milagros obtenidos por intercesión de la santa, así como las numerosas visiones y revelaciones con las que fue agraciada. Los detalles y la exageración de estos relatos ponen de manifiesto la gran admiración del A. por su biografiada.

*M. G. Saravia, osb*

**MICCOLI, Paolo:** Il silenzio e la parola in Annibale di Francia. Roma, Curia Generalizia dei Rogazionisti, 1992. 200 pp.

El Beato Aníbal Di Francia (1851-1927), fundador de los Rogacionistas, fue un apóstol de la caridad y un testigo espiritual de su tiempo. Su vida profunda se alimenta con la oración y el silencio. El A. comienza su obra con una cita significativa del Beato: "Si yo fuera médico, y me preguntasen: ¿Qué debo hacer?, le diría: Mi primer remedio, la condición indispensable para hacer cualquier cosa, lo primero por hacer es: Procúrate silencio, introduce el silencio". Ese silencio fecundo fue el camino para desarrollar, con una actividad intensa, un programa renovador de caridad.

*V. Niles*

## Historia

**PIETRI, Charles: *Historien et chrétien*.** Préface de Philippe Levillain. Postface de Jean-Robert Armogathe. Paris, Beauchesne, 1992. viii, 224 pp. Fr. 120.-

En homenaje al eminente historiador de la *Roma cristiana*, recientemente desaparecido, se agrupan en este volumen doce colaboraciones suyas en *Les Quatres Fleuves*, la revista que ideara y animara H.-I. Marrou, y en la que, después de la muerte del maestro, tuvo Pietri un lugar tan importante. La fe profunda y la adhesión eclesial del A. dan a su erudición, una orientación serena y enérgica, a la vez, afianzada en la tradición y novedosa, crítica de los lugares comunes y pertinente en sus caracterizaciones y sugerencias. Tenemos así un juicio sobre la Iglesia constantiniana que se aparta de las caricaturas que leemos y oímos todos los días, y una revisión profunda de los problemas de hoy: la formación de los ministerios, los "paralogismos" de la crítica bíblica, la liturgia, el derecho en la Iglesia. Debemos estar agradecidos a sus amigos de *Les Quatre Fleuves*, que reunieran estos textos para ofrecerlos nuevamente en provecho de innumerables lectores.

M. de Elizalde, osb

**MEYENDORFF, Jean: *Unité de l'Empire et divisions des chrétiens. L'Église de 450 à 680*.** Paris, Éd du Cerf, 1993. 432 pp. (Théologies). Fr. 238.-

El eminente A. (†1992), teólogo ortodoxo, pero formado en Francia y residente en los Estados Unidos, nos ofrece en una síntesis clara, informada y amena la historia de dos siglos fundamentales en la formación de la conciencia eclesial en Oriente y Occidente. Presenta primero la situación de la Iglesia cuando se encontraba unida en una misma comunión y se mantenía la unidad del Imperio, al menos en teoría. Se describen después las estructuras de la Iglesia, la vida espiritual y la misión, señalando las características de cada tradición. La mirada del A. se dirige siempre al conjunto de la Iglesia: latina, bizantina, oriental. Le da el debido relieve al Concilio de Calcedonia (451) y sus consecuencias, y concluye con el conflicto monotelita, cerrado en el 6º concilio ecuménico (680). El lector católico-romano encontrará que la tradición de su Iglesia está expresada con honestidad y con claridad, pero sin rehuir el diálogo con la de Bizancio y las demás Iglesias de Oriente.

M. de Elizalde, osb

FAIVRE, Alexandre: *Ordonner la fraternité. Pouvoir d'innover et retour à l'ordre dans l'Église ancienne*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 560 pp. (Histoire). Fr. 299.-

El A. ha reunido en este volumen el fruto de veinte años (1970-1990) de investigaciones. Muchos de estos trabajos ya habían sido publicados, otros son inéditos. Todos tienen en común el hecho de centrarse en el período paleocristiano, interrogándose asimismo sobre las causas y las circunstancias que promovieron las innovaciones y las mutaciones institucionales en el cristianismo. El libro se divide en tres grandes secciones: panorama y problemáticas, clérigos y laicos, normas y poderes. Una mención especial merece un pequeño gran tesoro que encierra esta obra: la "bibliografía selectiva" (pp. 455-511). Un excelente ejemplo de una bibliografía razonada de primer nivel.

E. Contreras, *osb*

DRIANCOURT-GIROD, Janine: *Ainsi priaient les luthériens. La vie religieuse, la pratique et la foi des luthériens de Paris au XVIIIe siècle*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 240 pp. (Histoire). Fr. 110.-

La A. durante veinte años de investigación ha reunido una documentación inédita que ha estudiado e interpretado. La obra abarca la vida luterana en dos comunidades de París, especialmente su práctica religiosa, en el siglo XVIII. Su material de estudio le ha permitido adentrarse en el cambio pastoral operado en esas comunidades, lo cual es índice del valor y tema de este libro que se enriquece con transcripción de documentación. Indudablemente, como no podía ser de otro modo, el enfoque que el lector encontrará es el de la Confesión de Augsburgo.

M. D. Alonso, *osb*

1492-1992. *Conquête et Évangile en Amérique Latine. Questions pour l'Europe aujourd'hui. Actes du Colloque réalisé à Lyon du 28 au 30 janvier 1992 à l'Université Catholique de Lyon*. Lyon, Profac. 1992. 324 pp. FF. 95.-

Los numerosos simposios celebrados en diversos países con motivo de los 500 años de la evangelización de América en 1992, permiten ya algunas comparaciones y balances. No hubo ninguno que no diera aportes históricos o teológicos de interés y que no ayudara a tomar conciencia de la importancia y de las proyecciones del hecho evangelizador. Este, empero, a pesar de

toda la erudición y agudeza analítica empleada, se resiste a ser abarcable o definible en su totalidad. Tal sensación se tiene también acabada la lectura de las actas del coloquio que comentamos, organizado con competencia y altura de miras por la Universidad Católica de Lyon. Los mejores aportes resultan cuando los europeos examinan las proyecciones de 1492 para la misma Europa (J. Meyer, Ch. Duquoc, P. Valadier y otros). Los latinoamericanos invitados como expertos (J. O. Beozzo de São Paulo y R. de Roux de Bogotá), no lograron zafarse de los esquemas y lugares comunes de la teología de la liberación y su inherente maniqueísmo. No así Gustavo Gutiérrez, que siempre resulta más amplio que sus discípulos. Panikkar (*Diálogo de las culturas y de las religiones en la Europa de hoy*), excelentemente informado y agudo, se deja llevar por sus orígenes hindúes, cuando achaca los males del mundo al "europeocentrismo", con su "obsesión de universalidad" y su "imperialismo soteriológico" (sic!) y preconiza no sólo la "desoccidentalización" del cristianismo, sino hasta su "deshebraización". Las contribuciones alemanas de Hünermann y Greinacher (Tubinga) pagan tributo demasiado elevado a las tesis favoritas de los medios de comunicación centroeuropeos.

M. Matthei, osb

ZAGO, Marcello omi: *La chiese in America Latina, continente della speranza. Nel quinto centenario dell'evangelizzazione (1492-1992)*. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1992. 204 pp.

El A. ha dividido su libro en dos partes. La primera es una introducción a la realidad humana y eclesial del continente. La presentación de la Iglesia se detiene bajo múltiples signos de esperanza, de fe, y, finalmente, bajo la presencia de María. La segunda parte trata de distintas cuestiones de once países latinoamericanos, que son como una fotografía de la experiencia del A.: deuda interna, inculturación en la religiosidad popular, evangelización de la familia, secularización, ministros para la nueva evangelización, y otros. Finalizando, una conclusión que denota la fe que el continente de la esperanza presenta a la Iglesia.

M. A. Maciel, osb

*Christentum in Lateinamerika. 500 Jahre seit der Entdeckung Amerikas*. Regensburg, Verlag F. Pustet, 1992. 175 pp. DM 34.-

Veamos primero lo rescatable de esta miscelánea de diferentes autores que participaron en el simposio en conmemoración del V Centenario del descubrimiento de América, organizado en julio de 1991 por la Academia católica de Baviera y la evangélica de Tutzing. Se trata en primer lugar del

análisis profundo y esclarecedor de W. Pannenberg sobre "Necesidad y límites de la inculturación del evangelio"; después, las presentaciones completas y objetivas de dos jesuitas: M. Sievernich (sobre Las Casas) y Waldenfels ("Unidad de la fe en la diversidad de culturas"). Pablo Sudar (Argentina) también sabe informar objetivamente sobre un tema tan delicado como es "Teología y pastoral de la liberación en América latina". En cambio, los otros tres autores, todos protestantes, Geiko Müller-Fahrenholz (Costa Rica), Hans Jürgen Prien (Marburgo) y Milton Schwantes (Brasil) ceden a aquel género literario mezcla de ideología, periodismo, historia mal digerida e indigenismo ingenuo y simples esloganes, característico de muchas publicaciones del año del Quinto Centenario. ¿Cómo es posible, por ejemplo, que en una Academia católica se proclame la superioridad de los cultos aborígenes sobre el cristiano y la recomendación de dejarse "bautizar" por los aimaraes?

*M. Matthei, osb*

DUPRAT, Annie: *Le roi décapité. Essai sur les imaginaires politiques.* Paris, Éd. du Cerf, 1992. 226 pp., ill. (Histoire) Fr. 130.-

El rey Luis XVI fue guillotinado el 21 de enero de 1793. Es así como poco después de la celebración bicentenario de la Revolución de 1789, se recordó a su víctima más significativa. Justamente, en las caricaturas que se hicieron del monarca y su familia, se puede apreciar el valor simbólico del decaimiento de la monarquía, sobre todo en el período que va de la fuga de Varennes, el 21 de junio de 1791, hasta la muerte del rey. La A., a partir de las reproducciones en color y blanco y negro, hace interesantes consideraciones sociales y políticas, a la vez que explica el sentido de los dibujos y su texto, de acuerdo a las circunstancias del momento.

*V. Niles*

GENSAC, Henri de sj: *Présentation historique de la Société de Marie Réparatrice (1818-1953).* Roma, 1992. xii, 652 pp., ill. (pedidos al A.: 22, rue des Fleurs. F-31068 Toulouse Cedex)

La Sociedad de María Reparadora es un instituto estrechamente vinculado a la Compañía de Jesús. Fundado por Emilia d'Oultremont (Madre María de Jesús, 1818-1878), una noble viuda, en 1855, su carisma es la reparación con la adoración eucarística y los trabajos apostólicos compatibles con ella. Desde los comienzos se establecieron comunidades en tierras de misión, y tuvo un rápido desarrollo en Europa y América del Norte. La voluminosa obra, espléndidamente presentada y con numerosas ilustraciones, comienza con la biografía de la fundadora y primera superiora general, y continúa

con la historia de la Congregación, siguiendo los períodos de gobierno de las cuatro primeras superiores generales. AL tratar de la M. Fundadora, describe y analiza su evolución espiritual y sus experiencias místicas, mostrando la energía y la generosidad de su alma, e indicando también la incomprensión que encontró no pocas veces en sus directores espirituales. Sus virtudes y sus prácticas provocan edificación y asombro, aunque sean difíciles de aceptar para la mentalidad moderna. Pero es compensado con la dulzura de su trato para con las hermanas, y su celo por ellas. Para sus tres sucesoras inmediatas, el relato es sobre todo exterior, y el período elegido concluye poco antes del Concilio, cuyo impacto sobre la vida y los apostolados de la Sociedad sería interesante conocer.

V. Niles

IRIBARREN, Jesús: *Papeles y memorias. Medio siglo de relaciones Iglesia-Estado en España (1936-1986)*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1992. xx, 434 pp. (BAC 518).

El A., sacerdote vasco nacido en 1912, tuvo relevante actuación en el periodismo católico, como director de *Ecclesia*, y fue también en tiempos delicados Secretario de la Conferencia Episcopal Española. Esta obra es una especie de memoria, en realidad, él los llama "papeles de familia", que refieren los principales acontecimientos de una vida generosamente donada a la Iglesia y a los hombres, vida larga y fecunda, y sobre todo, acabadamente sacerdotal. La época no puede ser más interesante: los cuarenta años del franquismo, el Concilio y la renovación eclesial. Entre ambas esferas, y cada una siguiendo un proceso propio, era inevitable que existieran relaciones, felices unas veces, tensas, otras, y ello explica el subtítulo de la obra, aunque el A. no haya sido político ni obispo. Con humildad y gracia, con estilo cuidado, pero sin solemnidad, nos relata el personaje su historia, y escribe así una obra necesaria para el conocimiento y la valoración de esos años, y a la vez, de agradable lectura.

M. de Elizalde, osb

LIGHTHART, Cornelius J. sj: *Le retour des Jésuites au XIXe siècle. La vie du Père Général J.Ph. Roothaan...* Namur, Culture et Vérité, 1991. 290 pp., ill. (Chrétiens aujourd'hui, N.S., 7).

Escrita con admiración y objetividad por el vice-postulador de la causa de beatificación, esta biografía de quien fue llamado a restablecer sobre base firme la Compañía, después de la supresión de 1773 y la restauración de 1814, ofrece la imagen de un hombre de Dios, luchador inteligente e

incansable por devolver al ideal ignaciano su verdad y pureza. Elegido a los 43 años para gobernar la Compañía, que se consolida en medio de los sobresaltos de una sociedad convulsionada y cruelmente hostil a los jesuitas, a los que ataca, difama y expulsa, obró con sabiduría y prudencia y también con energía, soportando innumerables contradicciones y sufrimientos de parte de sus mismos hermanos y de los de fuera. Un libro bien documentado que atrae, interesa e instruye, y revela a un hombre fiel a Dios y a sí mismo, a la Iglesia, al Papa y a la Compañía de Jesús.

P. Debussy, *osb*

## LIBROS RECIBIDOS

¿*Agoniza Dios? La problemática de Dios en la novela latinoamericana. Jornadas de estudio, Bogotá, 14-18 octubre 1986.* Bogotá, CELAM, 1988. 376 pp. (Doc. CELAM, 98).

*Algunas mujeres nos han sobresaltado. Vida consagrada. Femenino y masculino plural.* Madrid, Publ. Claretianas, 1993. 318 pp.

ANGEL DE LES GAVARRES: *Carisma de Teresa de Lisieux. Su itinerario espiritual a la luz de sus manuscritos autobiográficos.* Barcelona, Esin Sa, 1993. 364 pp.

ARANA, M. J. rscj: *La clausura de las mujeres. Una lectura teológica de un proceso histórico.* Bilbao, Universidad de Deusto-Ed. Mensajero, 1992. 342 pp., ill..., mapas ((Teología Deusto, 25).

BEESEING, M. — NOGOSEK, R. J. — O'LEARY, P. H.: *El eneagrama. Un camino hacia el autodescubrimiento.* Madrid, Narcea, 1992. 224 pp.

BESSE, J.-P.: *Un précurseur. Wladimir Guéttée. Du gallicanisme à l'Orthodoxie.* F-47230 Lavardac, Monastère Saint-Michel, 1992. 176 pp.

BLASI BIRBE, H.: *Los nombres de Cristo en la Biblia.* Pamplona, EUNSA, 1993. 220 pp. (NT Religión)

BLONDEL, M.: *L'azione. Saggio di una critica della vita e di una scienza della prassi, a cura de S. Sorrentino.* Cinisello Balsámico, Ed. Paoline, 1993. 624 pp. (Classici del pensiero, 5).

BOTTINI, G. C. ofm: *Introduzione all'opera di Luca. Aspetti teologici.* Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1992. 256 pp. (Analecta, 35).

BRAUN, R.: *Approches de Tertullien. Vingt-six études sur l'auteur et sur l'oeuvre (1955-1990).* Paris, Inst. d'Études Augustiniennes, 1992. vi, 346 pp. (Coll. des Études Augustiniennes. Antiquité, 134).

BURY, E. — MEUNIER, B. (ed.): *Les Pères de l'Église au XVIIe siècle. Actes du colloque de Lyon, 2-5 oct. 1991.* Paris, Éd. du Cerf, 1993. 574 pp.

- CASALIN, N. ofm: *I misteri della fede. Teologia del Nuovo Testamento*. Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1991. 772 pp. (Analecta, 32).
- DANIÉLOU, J.: *Carnets spirituels*. Texte édité par M.-J. Rondeau. Paris, Éd. du Cerf, 1993. 408 pp.
- DE LÚCA, G. — MONTINI, G. B.: *Carteggio 1930-1962*. A cura di P. Vian. Brescia-Roma, Ist. Paolo VI-Ed. Studium, 1992. L, 290 pp., ill. (Quaderni dell'Istituto, 12).
- Dieu-Amour dans la tradition chrétienne et la pensée contemporaine*. Paris, Nouvelle Cité, 1993. 288 pp.
- DROBOT, G.: *Icone de la Nativité. Un corollaire et un moyen de formulation du dogme de l'Incarnation*. Abbaye de Bellefontaine, 1993. 3. éd. 250 pp., ill. (Spiritualité orientale, 15).
- FAVALE, A sdb (ed.): *Vocazione comune e vocazioni specifiche. Aspetti biblici, teologici e psico-pedagogico-pastoral*. a cura di... Roma, LAS, 1993. 2. ed. 538 pp. (Bibl. di scienze religiose, 105).
- FELICI, S. (ed.): *Esegesi e catechesi nei Padri (sec. I-IV). Convegno di studi e aggiornamento. Roma, 26-28 marzo 1992*. Roma, LAS, 1993. 202 pp. (Bibl. di scienze religiose, 106).
- GARCÍA ORO, J.: *El Cardenal Cisneros. Vida y empresas*. Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1992. Vols I-II (BAC, 520, 528).
- GARRIGOS MESEGUER, A.: *Evangelizadores de América. Historia de la OCSHA*. Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1992. xxvi, 814 pp. (BAC, 524).
- GHIRLANDA, G. sj: *Introduzione al diritto ecclesiale*. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1993. 152 pp. (Intr. alle discipline teologiche, 15).
- GONZÁLEZ DORADO, A. sj: *Los sacramentos del Evangelio. Sacramentología fundamental y orgánica*. Bogotá, CELAM, 1991. 606 pp. (TELAL, XI, 1).
- Gottesdienst der Kirche. Handbuch der Liturgiewissenschaft*. Hrsg. von H. B. Meyer u.a. Vol. 7.2: Sakramentliche Feiern, I. 2... Regensburg, F. Pustet, 1992. 376 pp.
- GREGORIO MAGNO, S.: *Omellie su Ezechiele*. A cura di V. Recchia... Roma, Città Nuova Ed., 1992. Vols. I-II (Opere, III. 1-2).
- GUERRA GÓMEZ, M.: *Los nuevos movimientos religiosos (las sectas). Rasgos comunes y diferenciales*. Pamplona, EUNSA, 1993. 642 pp.
- HARNACK, A. von: *Histoire des dogmes*. Trad. de l'allemand par E. Choisy. Paris, Éd. du Cerf, 1993. xxxvi, 496 pp. (Patrimoines. Christianisme).
- HUX, M. osb: *Caciques puelches, pampas y serranos*. Buenos Aires, Ed. Marymar, 1993. 178 pp., ill. (Patagonia).
- IZQUIERDO, C. (y otros): *Dios en la palabra y en la historia. XIII Simposio Internacional de Teología de la Univ. de Navarra...* Pamplona, EUNSA, 1993. 628 pp. (Teología, 81).
- JAY, E. G.: *Grammatica greca del Nuovo Testamento*, a cura di R. Calzecchi Onesti. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1993. 448 pp.

- KARAYIANNIS, V.: *Maxime le Confesseur. Essence et énergies de Dieu*. Paris, Beauchesne, 1993. 490 pp. (Théologie historique, 93).
- KERYELL, J.: *Jardin donné. Louis Massignon à la recherche de l'Absolu*. Paris-Fribourg, Éd. Saint-Paul, 1993. 304 pp.
- LAZCANO, R. osa: *Bibliographia missionali augustiniانا. America Latina (1533-1993)*. Madrid, Ed. Revista Agustiniانا, 1993. 648 pp. (Guía bibliográfica, 3).
- LEBRUN, R. (ed.): *Sagesses de l'Orient ancien et chrétien. La voie de vie et la conduite spirituelle chez les peuples et dans les littératures de l'Orient chrétien...* Paris, Beauchesne, 1993. 248 pp. (Sciences théologiques et religieuses, 2).
- LEPELLEY, C. — VEYRIRAS, P. (ed.): *Newman et l'histoire. Actes du colloque 1990 de l'Association française des amis de J. H. Newman*. Lyon, Presses Universitaires, 1992. 280 pp. (Études newmmaniennes, 8).
- Libro del guía. Ciclo B*. Santa Fe, Seminario Metropolitano, 1993. 2 ed. 216 pp.
- MAIER, J.: *Il giudaismo del secondo tempio. Storia e religione*. Brescia, Paideia Ed., 1991. 382 pp. (Bibl. di cultura religiosa, 59).
- MAIER, J.: *Storia del giudaismo nell'antichità*. Brescia, Paideia Ed., 1992. 200 pp. (Studi biblici, 99).
- MANN, H. ofm: *L'Évangile de Jean à la lumière du judaïsme*. Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1991. 548 pp. (Analecta, 33).
- : *Le judaïsme. Milieu et mémoire du Nouveau Testament*. Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1992. 264 pp. (Analecta, 36).
- MARFAN, O. sj: *Alberto Hurtado. Cristo estaba en él*. Santiago de Chile, Ed. Patris-Hogar de Cristo, 1993. 300 pp., ill.
- MELLONI, A.: *Fra Istanbul Atene e la guerra. La missione di A. G. Roncalli (1935-1944)*. Genova, Marietti, 1992. 326 pp. (Testi e ricerche di scienze religiose, N. S., 10).
- MENDEZ, R. *Evangelización de la cultura latinoamericana. Desafío e invitación*. Bogotá, CELAM, 1991. 88 pp. (Fe y cultura, 10).
- NIVIÈRE, A.: *Les Orthodoxes russes...* Turnhout, Brepols, 1993. 246 pp., ill. (Fils d'Abraham).
- Nuestra Señora de América. Homenaje del CELAM a la Sma. Virgen, con motivo del Año Mariano*. Bogotá, CELAM, 1988. Vols. I-II (Documentos, 102).
- Le Père Abbé Dom Théodore Ghesquière, 26 déc. 1903-21 févr. 1992*. Ottignies, Publ. de Saint-André, s.f. 64 pp., ill.
- PERRONE, L. (ed.): *Il cuore indurito del Faraone. Origene e il problema del libero arbitrio*, a cura di ... Genova, Marietti, x, 152 pp. (Origini, 3).
- PETRINO, J. D.: *Dios nos habla. Introducción general a la Sgda. Escritura*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1993. 416 pp.
- POTTERIE, I. de la sj: *María en el misterio de la Alianza*. Madrid, Bibl.de autores cristianos, 1993. xii, 316 pp. (BAC, 533).

- RAY, C. Á.: *Para padres*. Buenos Aires, Ed. Claretiana-Ed. Vida, 1993. 7 ed. 448 pp.
- RODRÍGUEZ MELGAREJO, G.: *Elementos de un curso introductorio para la formación sacerdotal. Dimensiones del ciclo propedéutico a los estudios eclesiásticos a la luz del Magisterio posconciliar*. Bogotá, CELAM, 1989. 296 pp. (Devym, 23).
- Pour ou contre Sainte-Beuve: le "Port-Royal"*. Avant-propos de P. Gisel. Actes du colloque de Lausanne, sept. 1992. Genève-Paris, Éd. Labor et Fides-Soc. des Amis de Port Royal, 1993. 308 pp. (Chroniques de Port-Royal, 42).
- SARMIENTO, A. — RUÍZ PÉREZ, G. — MARTÍN, J. C.: *Ética y genética. Estudio ético sobre la ingeniería genética*. Pamplona, EUNSA, 1993. 222 pp. (Teológica, 82).
- SORIANO, M. E. — MAICAS, P. — GÓMEZ DEL MANZANO, M. (ed.): *España y América al encuentro. Textos y documentos desde los cronistas de Indias a los escritores contemporáneos (1492-1992)...* Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1992. xvi, 432 pp. (BAC, 522).
- SOSA, R. E.: *Sugerencia de guiones y Oración de los fieles para la celebración del Misterio pascual de Jesús. Ciclo B*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1993. 184 pp.
- Storia ed esegesi in Rufino di Concordia*. Udine. Centro di antichità altoadriatiche-Arti Grafiche Fiurlane, 1992. 342 pp. (Antichità altoadriatiche, 39).
- Studia Orientalia Christiana. Collectanea 23. Studia. Documenta*. Cairo-Jerusalem, The Franciscan Centre of Christian Oriental Studies-Franciscan Printing Press, 1990. 480 pp., ill.
- Tercer Milenio*. Serie dirigida por Mons. Héctor Aguer... Buenos Aires, Ed. Claretiana.
1. GEROMETTA, O. A.: *Una Nueva Era con ideas viejas*, 1992. 80 pp.
  2. CAPANNA, P.: *"Contactos" extraterrestres*. 1993. 80 pp.
  3. AVILA, A. H.: *Los peligros del control mental*. 1993. 80 pp.
- TRAPE, A. osa: *La Règle de S. Augustin commentée*. Abbaye de Bellefontaine, 1993. 252 pp. (Vie monastique, 29).
- TRIVIÑO, M. V. osc: *Escritoras clarisas españolas. Antología ...* Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1992. xxii, 460 pp. (BAC, 523).
- VÉLEZ CÓRREA, J. sj: *Al encuentro de Dios. Filosofía de la religión*. Bogotá, CELAM, 1991. 2.ed. 462 pp. (FELAL, 1).